

**SINERGI ANTARA LEMBAGA PENDIDIKAN ISLAM,
WALI MURID, DAN MASYARAKAT
DALAM TANGGUNG JAWAB PENDIDIKAN ISLAM**
(Studi Multi Kasus di Madrasah Tsanawiyah Zainur Ridla
dan Madrasah Tsanawiyah Bustanul Ulum Nonggunong Sumenep)

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Pendidikan Islam



Disusun Oleh:

**Zainol Huda
NIM. F03213301**

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2017

adzan di telinga anak, mengabarkan kelahiran, memberi nama yang baik, dan melaksanakan *aqiqah*. Pada masa ini anak belum mampu berbuat apa-apa, segala sesuatu perlu bantuan orang lain. Anak membutuhkan orang lain dalam perkembangannya. Orang lain pertama yang ia kenal adalah orang tua, sehingga mereka bertanggungjawab atas perkembangan seluruh potensi dan eksistensi anak. Tanggungjawab orang tua antara lain memenuhi kebutuhan anak, baik kebutuhan biologis, makan, minum, pakain dan tempat yang aman, maupun kebutuhan psikis, seperti perkembangan intelektual, kebutuhan kasih sayang orang tua, rasa aman, asuhan, perlakuan baik dan lain-lain.

Dalam konteks pendidikan anak ini peran lembaga pendidikan merupakan pembantu yang menggantikan orang tua dalam hal-hal tertentu seperti mendidik kecakapan, pengetahuan dan keterampilan. Namun, sikap dan tingkah laku anak dibentuk oleh keluarga. Meskipun demikian, peran lembaga pendidikan dan orang tua juga ikut membentuk kepribadian anak. Saat ini peran serta orang tua dan masyarakat juga ikut diakomodir oleh sistem pendidikan. Hal ini terbukti dengan dilembagakannya partisipasi masyarakat dalam wadah Dewan Sekolah, yaitu lembaga mandiri yang beranggotakan berbagai unsur masyarakat yang peduli pendidikan, dan wadah Komite Sekolah/Madrasah, yakni lembaga mandiri yang beranggotakan orang tua/wali peserta didik, komunitas sekolah, serta tokoh masyarakat yang peduli pendidikan sebagaimana tertuang dalam UU RI No. 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional pasal 1 ayat 24-25.

Memahami lingkungan pendidikan Islam tidak bisa dipisahkan dari pemahaman tentang konsepsi pendidikan yang telah dirumuskan oleh KI Hajar

dipotret. *Kedua*, terkait masyarakatnya yang masih tergolong pedesaan dengan ciri khas budaya yang tentu berbeda dengan perkotaan, asas gotong royong, kerjasama yang tinggi, solidaritas yang kuat dan ciri-ciri lain yang melingkupi masyarakat desa.

MTs Zainur Ridla merupakan cikal bakal pendidikan formal pertama yang berdiri di bawah naungan pondok pesantren. Tahap demi tahap dalam perkembangannya mengalami fluktuasi yang hampir menggiring lembaga ini untuk gulung tikar dikarenakan sedikitnya peminat dan kesadaran tentang arti penting pendidikan formal. Di samping itu, banyak masyarakat yang masih meragukan, di awal berdirinya, tentang eksistensi dan bahkan soal legalitas ijazah yang dikeluarkan, namun seiring waktu lambat laun lembaga ini mendapat kepercayaan dari masyarakat dan terus berkembang ke arah yang lebih baik dan sempurna.

Sementara MTs Bustanul Ulum berdiri di tengah-tengah kebutuhan terhadap jenjang pendidikan setingkat sekolah menengah pertama begitu dibutuhkan dan dicari. Cikal bakal berdirinya lembaga ini dipicu oleh keadaan dan kondisi masyarakat yang bisa dikatakan pendidikan tertinggi hanya berhenti pada sekolah dasar, sehingga mencari lulusan sekolah menengah pertama saat dibutuhkan sebagai persyaratan menjabat perangkat desa sangat sulit, bahkan tidak menemukan. Keprihatinan inilah yang kemudian memicu didirikannya lembaga MTs Bustanul Ulum ini.

Terlepas dari latar belakang berdirinya, dua lembaga yang menjadi obyek penelitian ini merupakan lembaga tertua dan banyak diminati murid dari pada

Surabaya”. Fokus penelitian ini membidik bentuk dan pola kerjasama antara sekolah dan orang tua dalam menerapkan pendidikan karakter, mengingat waktu yang dimanfaatkan anak bersama orang tua lebih luas dari pada di lingkungan sekolah dan di luar rumah. Oleh karena itu, peran orang tua sangatlah penting dalam upaya pembentukan karakter anak.¹¹ Sedangkan bentuk kerjasama antara sekolah dan orang tua yang diterapkan oleh SD Al-Hikmah Surabaya sebagai berikut: (1) pertemuan dengan orang tua tiap awal semester; (2) kontrak belajar antara guru, siswa, dan orang tua tiap awal tahun; (3) *home visit* yang dilakukan dalam satu bulan sekali; (4) *subuh call*, merupakan kegiatan membangunkan siswa untuk shalat subuh melalui telpon atau sms; (5) buku penghubung yang berisi tentang aspek ibadah, sosial, dan kemandirian; (6) *parenting*, kegiatan yang berupa *training* atau *workshop* untuk wali murid. Penelitian ini lebih fokus terhadap bentuk kerjasama antara sekolah dan orang tua, sedangkan peran dan partisipasi masyarakat dalam pendidikan Islam belum tersentuh.

2. Penelitian lain yang terkait dengan masyarakat dan pendidikan dilakukan oleh Abd. Mannan dengan judul, “Masyarakat, Madrasah dan Pesantren: Studi tentang Antusiasme Masyarakat terhadap Pesantren melalui Madrasah”. Tesis ini membahas antusiasme masyarakat Desa Dharma Camplong Sampang terhadap Pesantren Mambaul Ulum melalui Madrasah Diniyah Nurul Falah. Secara detail pertanyaan penelitian yang hendak dijawab oleh penelitian ini adalah dalam hal apa antusiasme masyarakat

¹¹ Farchatul Fuadah, “Kerjasama Sekolah dan Orang Tua dalam Penerapan Pendidikan Karakter di SD Al-Hikmah Surabaya” (Tesis—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2012), 6.

terhadap pesantren ditunjukkan, bagaimana upaya pesantren untuk menarik antusiasme masyarakat dengan madrasah diniyah yang dikelola.¹² Hasil yang diperoleh antusiasme masyarakat dapat dilihat dari keterlibatan wali santri dalam segala kegiatan madrasah dan sebagai Dewan Penyantun Madrasah. Sedangkan upaya untuk menarik antusiasme dengan cara mengirim guru tugas ke lembaga-lembaga pedesaan. Meskipun sepintas menyinggung masyarakat, namun sebenarnya lebih kepada wali murid. Pemetaan tanggungjawab dari masing-masing tripusat pendidikan Islam belum dideskripsikan secara detail.

3. Tesis yang terkait dengan kerjasama orang tua juga ditulis oleh Abdul Mun'in dengan judul, "Kerjasama Orang Tua dengan Guru dalam Meningkatkan Mutu Pendidikan Siswa: Studi Kasus di Madrasah Aliyah HM Tribakti Lirboyo Kediri". Fokus penelitian ini adalah bentuk kerjasama orang tua dan guru dalam meningkatkan mutu pendidikan. Peran yang diberikan orang tua dikelompokkan menjadi dua: peran pasif dan peran aktif. Peran pasif berupa sumbangan pembiayaan operasional pendidikan dan fasilitas bangunan, sedangkan peran aktif adalah keikutsertaan mereka dalam menentukan kebijakan dan program sekolah, pertemuan rutin di sekolah dan mengembangkan iklim sekolah.¹³ Penelitian ini juga belum mengkaitkan tanggungjawab masyarakat sebagai bagian integral dari tripusat pendidikan.

¹² Abd. Mannan, "Masyarakat, Madrasah dan Pesantren: Studi tentang Antusiasme Masyarakat terhadap Pesantren melalui Madrasah" (Tesis—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2012), 12.

¹³ Abdul Mun'in, "Kerjasama Orang Tua dengan Guru dalam Meningkatkan Mutu Pendidikan Siswa: Studi Kasus di Madrasah Aliyah HM Tribakti Lirboyo Kediri" (Tesis—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2006), 96.

4. Penelitian lain dilakukan oleh Basri dengan judul, “Pola Pembinaan Akhlak Anak Keluarga Muslim di Perumahan Yuka Kota Balikpapan”. Penelitian ini lebih fokus dan menitikberatkan terhadap obyek keluarga dalam pola pembinaan akhlak anak keluarga muslim yang tinggal di perumahan Yuka Kota Balikpapan. Namun demikian penelitian ini juga menyinggung status dan peran keluarga, institusi pendidikan, dan masyarakat perumahan dalam pembinaan akhlak anak keluarga muslim.¹⁴ Dalam penelitian ini tripusat pendidikan Islam sudah tersentuh, tetapi lebih pada status dan peran keluarga, institusi pendidikan, dan masyarakat. Sementara sinergi antara tiga komponen tersebut belum mendapat perhatian yang mendalam. Di samping itu, obyek yang diteliti adalah masyarakat perumahan yang tinggal di kota, sedangkan penelitian ini berlatar desa, bahkan kepulauan yang jauh dari hiruk pikuk suasana kota. Hal lain yang membedakan dengan penelitian ini adalah fokus kajian yang bertumpu pada lembaga pendidikan formal yang dikaitkan dengan wali murid dan lingkungan masyarakat. Sedangkan penelitian Basri lebih membidik kepada obyek perumahan kota.
5. Tesis yang ditulis oleh Musmuallim dengan judul, “Pendidikan Islam di Keluarga dalam Perspektif Demokrasi: Studi Pemikiran Hasan Langgulung dan Abdurrahman an Nahlawi”. Penelitian ini membahas pemikiran kedua tokoh tersebut tentang pendidikan Islam dalam keluarga. Studi pemikiran dua tokoh ini dipertajam dengan perspektif demokrasi dengan tujuan lebih fokus mendapatkan rumusan pendidikan Islam dalam keluarga. Menurut

¹⁴ Basri, “Pola Pembinaan Akhlak Anak Keluarga Muslim di Perumahan Yuka Kota Balikpapan” (Tesis—IAIN Sunan Ampel, Surabaya, 2013), 13.

Bab pertama adalah bagian pendahuluan yang memuat penjelasan mengenai: (1) latar belakang, (2) identifikasi dan batasan masalah, (3) rumusan masalah, (4) tujuan penelitian, (5) manfaat penelitian, (6) pustaka terdahulu, dan (7) sistematika pembahasan.

Bab kedua landasan teori yang meliputi: (a) tanggungjawab wali murid terhadap anak, (b) tanggungjawab madrasah terhadap pendidikan murid, (c) tanggungjawab masyarakat terhadap pendidikan anak, (d) pentingnya sinergi antara keluarga, madrasah, dan masyarakat dalam pendidikan.

Bab ketiga metode penelitian yang meliputi: (1) pendekatan dan jenis penelitian, (2) kehadiran peneliti, (3) lokasi penelitian, (4) tahap-tahap penelitian, (5) jenis data dan sumber data, (6) tehnik pengumpulan data, (7) analisis data, dan (8) pengecekan keabsahan data.

Bab keempat hasil penelitian yang mencakup *setting* penelitian, pemaparan data, dan analisis data.

Bab kelima temuan penelitian dan pembahasan. Temuan penelitian ini akan dikonfirmasi dan dipadukan dengan kajian teori.

Bab keenam penutup. Bab ini merupakan simpulan akhir dari pembahasan tesis ini yang memaparkan secara keseluruhan kesimpulan sebagai jawaban atas empat pertanyaan penelitian, lalu diakhiri dengan saran-saran.

Selanjutnya, perlu diulas tentang definisi keluarga dari berbagai ahli. Moehammad Isa Soelaeman mendefinisikan keluarga sebagai suatu unit masyarakat terkecil. Artinya, keluarga merupakan suatu kelompok orang sebagai suatu unit yang terkumpul dan hidup bersama untuk waktu yang relatif berlangsung terus, karena terikat oleh pernikahan dan hubungan darah. Kehidupan berkeluarga mengandung fungsi untuk memenuhi dan menyalurkan emosional para anggotanya, di samping juga memberikan kesempatan bersosialisasi para anggotanya, khususnya anak-anak.

W.A. Gerungan berpandangan, keluarga merupakan kelompok sosial pertama dalam kehidupan manusia. Di sanalah awal pembentukan dan perkembangan sosial manusia, termasuk pembentukan norma-norma sosial, interaksi sosial, *frame of reference*, *sense of belongingness*, dan lainnya. Menurut Cholil Mansur, keluarga merupakan kesatuan sosial yang terdiri dari suami, istri, dan anak-anaknya yang belum dewasa. Keluarga merupakan *community primer* yang paling penting dalam masyarakat. *Community primer* adalah suatu kelompok di mana hubungan antara para anggotanya sangat erat dan pada umumnya mereka memiliki tempat tinggal serta didikat oleh tali perkawinan.

Di dalam Al-Qur'an kata keluarga direpresentasikan oleh kata *ahl*. Kata ini diulang sebanyak 128 kali, dan sesuai dengan konteksnya, kata *ahl* tidak selalu menunjuk pada arti kata keluarga, melainkan mempunyai arti yang bermacam-macam. Pada surah Al-A'raf ayat 96 misalnya, kata *ahl* diartikan sebagai penduduk suatu negeri. Kemudian pada surah Al-Baqarah

ayat 109, kata *ahl* berarti penganut suatu ajaran seperti *Ahl al-Kitab*. Selain itu, surah Al-Nisa' ayat 58 mengartikan *ahl* sebagai orang yang berhak menerima sesuatu. Selebihnya, kata *ahl* dalam Al-Qur'an ditujukan pada keluarga dalam arti berkumpulnya laki-laki dan perempuan yang diikat oleh tali pernikahan dan di dalamnya terdapat orang yang menjadi tanggungannya, seperti anak dan mertua.

Keluarga merupakan suatu institusi yang terbentuk karena ikatan perkawinan. Di dalamnya hidup bersama-sama suami istri secara sah karena pernikahan. Keluarga dapat dipahami dari dua dimensi: hubungan darah dan hubungan sosial. Dilihat dari sisi hubungan darah, keluarga merupakan satu kesatuan yang diikat oleh hubungan darah antara anggota yang satu dengan yang lain. Berdasarkan dimensi ini, keluarga dapat dibedakan menjadi keluarga inti dan keluarga besar atau diperluas. Sedangkan dari dimensi hubungan sosial, keluarga merupakan satu kesatuan yang diikat oleh adanya saling berhubungan atau interaksi dan saling memengaruhi satu sama lain, walaupun di antara mereka tidak terdapat hubungan darah.

Berkaitan dengan dimensi hubungan sosial ini, Soelaiman membagi dalam dua kategori, yakni secara psikologis dan paedagogis. Menurutnya, secara psikologis keluarga adalah sekumpulan orang yang hidup bersama dalam tempat tinggal bersama dan masing-masing anggota merasakan adanya pertautan batin sehingga terjadi saling memengaruhi, saling memerhatikan, dan saling menyerahkan diri. Sementara secara paedagogis, keluarga adalah persekutuan hidup yang diikat oleh kasih sayang antara

b. Keluarga Besar

Keluarga besar adalah suatu keluarga yang terdiri dari suami-istri (ayah-ibu), kakek-nenek, anak-cucu, dan keterlibatan orang dewasa lainnya untuk hidup dalam satu rumah. Bentuk keluarga besar ini biasa juga disebut dengan keluarga “diperluas” (*extended family*) atau terkadang disebut juga keluarga “gabungan” (*joint family*).

Berbeda dengan keluarga kecil atau inti, pada struktur keluarga besar pengendalian hubungan antarpersonal dalam keluarga ini cenderung lebih kompleks dan rumit. Dikarenakan anggota keluarga semakin luas (besar), tidak hanya orang tua dan anak, tetapi juga ikut tinggal bersama keluarga lain dari pihak ibu atau ayah, seperti kakek-nenek, paman-bibi, pembantu rumah, tukang kebun, sopir, dan juga orang dewasa lainnya. Selain itu, dalam sistem kepemimpinan keluarga lebih memungkinkan terjadinya intervensi orang dewasa lainnya, seperti kakek-nenek terhadap cucu atau paman-bibi terhadap keponakan.

Secara sosiologis, menurut William J. Goode keluarga besar lebih banyak ditemukan di daerah pedesaan dan bukan daerah industri. Artinya, keluarga besar umumnya lebih banyak dijumpai dalam kelompok masyarakat yang masih kuat memegang tradisi kekeluargaan dan gotong royong, memelihara kebersamaan keluarganya.

Dari dua bentuk keluarga tersebut masing-masing mempunyai kekuatan dan kelemahan atau kelebihan dan kekurangan dari sudut

pandang sosiologis. Kekuatan atau kelebihan yang dimiliki keluarga inti antara lain: (a) struktur keluarga lebih sederhana sehingga masalah-masalah sosial yang dihadapi relatif lebih kecil; (b) pengendalian rumah tangga cenderung hanya berpusat pada satu orang kepala keluarga; (c) interaksi anggota keluarga dalam kepentingan pendidikan menjadi lebih terjaga.

Sementara kelemahan keluarga inti antara lain: (a) dukungan dan layanan sosial lemah karena hanya bertumpu pada jumlah anggota keluarga yang sangat terbatas; (b) kekuatan ekonomi juga menjadi terbatas karena didukung oleh anggota keluarga yang juga terbatas; (c) hubungan kekeluargaan dalam bingkai ikatan perkawinan atau sedarah menjadi kurang kuat, sehingga memerlukan waktu/kesempatan dan biaya ekstra untuk menjalin hubungan di luar anggota keluarga.

Sedangkan kekuatan keluarga besar, menurut William J. Goode adalah *pertama*, mendapat dukungan sosial dan memberikan layanan sosial yang lebih. Dengan demikian, keluarga besar dapat lebih mudah menanggung beban jika dibanding keluarga kecil/inti. *Kedua*, meskipun anggota keluarga terkadang silih berganti, keluarga besar cenderung lebih dapat bertahan. *Ketiga*, lebih mampu mengumpulkan modal usaha ekonomi penting. *Keempat*, lebih banyak memberikan pengaruh politik. Sementara keluarga besar memiliki kelemahan antara lain akan menghadapi banyak kesulitan jika tidak memiliki pemimpin keluarga yang dapat diandalkan, demikian juga beban sosial dan

c. Fungsi Afeksi

Sebuah keluarga memiliki ikatan emosional yang kuat di antara para anggotanya. Sebagai konsekuensi ikatan tersebut dalam keluarga terbentuk suatu rasa kebersamaan, rasa kasih sayang, rasa keseikatan dan keakraban yang menjiwai anggotanya. Oleh sebab itu, orang tua berkewajiban untuk memberikan kasih sayang dan cinta yang tulus kepada anak-anaknya, di samping kasih sayang dan cinta yang harus dijaga antara suami dan istri. Bentuk-bentuk cinta dan kasih sayang yang tercermin dalam keluarga sangatlah bervariasi, baik verbal (ucapan/perkataan) maupun nonverbal (sikap/perbuatan).

d. Fungsi Sosialisasi

Fungsi ini terkait dengan tugas mengantarkan anak ke dalam kehidupan sosial yang lebih nyata dan luas. Karena bagaimapun, anak harus diantarkan pada kehidupan berkawan, bergaul dengan famili, bertetangga, dan menjadi warga masyarakat di lingkungannya. Dalam mencapai kehidupan sosial seperti ini, mustahil tanpa bantuan orang tua, karena anak harus mampu memilih dan menafsirkan norma yang ada di masyarakatnya. Pada fase ini anak dituntut melatih diri untuk mematuhi, mempertahankan diri, bahkan melakukan antisipasi terhadap ancaman yang muncul dalam kehidupan sosialnya. Semua hal tersebut hanya dapat ditafsirkan berdasarkan pada sistem norma yang dianut dan berlaku dalam lingkungan sosial anak. Segala upaya sosialisasi ini bukan pekerjaan mudah, tetapi memerlukan sebuah proses yang terkait dengan

waktu, tahapan, serta substansi apa yang secara bijak harus dilakukan orang tua.

Sebagai institusi sosial, keluarga merupakan lingkungan sosial pertama. Di lingkungan keluarga ini anak dikenalkan dengan kehidupan sosial mulai dari lingkup yang terkecil sampai lingkup yang lebih luas. Berlangsungnya interaksi antara anggota keluarga yang satu dengan yang lain menyebabkan ia menjadi bagian dari kehidupan sosialnya.

e. Fungsi Reproduksi

Sebagai sebuah organisme keluarga memiliki fungsi reproduksi, di mana setiap pasangan suami istri yang diikat oleh tali perkawinan yang sah dapat memberi keturunan yang berkualitas, sehingga dapat melahirkan anak sebagai keturunan yang akan mewarisi dan menjadi penerus tugas kemanusiaan. Dalam keluarga setiap individu memperoleh tempat dalam memenuhi kebutuhan dasar hidup seperti sandang, pangan, dan papan dengan syarat tertentu sehingga memungkinkan untuk dapat hidup atau mempertahankan hidup. Hanya dengan cara itulah individu dapat menjalani kehidupan tidak asal hidup, tetapi sebuah kehidupan yang ditopang oleh sistem norma yang memungkinkan individu hidup berguna dan bermakna. Oleh karena itu, salah satu fungsi keluarga adalah untuk melahirkan keturunan sebagai penerus kedua orang tua. Hal ini sejalan dengan tujuan nikah dalam Islam, yakni *hifdz al-nasl* (memelihara keturunan).

f. Fungsi Religi

Dimaksud dengan fungsi religi adalah keluarga berkewajiban memperkenalkan dan mengajak serta anak dan anggota keluarga yang lain kepada kehidupan beragama. Tujuannya bukan sekedar untuk mengetahui kaidah-kaidah agama, melainkan untuk menjadi insan beragama yang mengamalkan ajaran agamanya dengan sadar dan menyadari akan kedudukannya sebagai makhluk yang diciptakan dan dilimpahi nikmat tanpa henti, sehingga menggugahnya untuk mengisi dan mengarahkan hidupnya untuk mengabdikan kepada Allah, menuju ridlanya.

Keluarga merupakan sarana utama dan pertama dalam mendidik serta menanamkan pemahaman dan pengalaman keagamaan. Dalam hal ini, tentu saja orang tua memiliki tanggung jawab terbesar. Sebelum menyerahkan pendidikan anak kepada pihak lain, orang tua lah yang semestinya mendidik anak dengan pemahaman, penghayatan, dan pengamalan keagamaan terlebih dahulu. Pendidikan keagamaan yang diterapkan oleh orang tua menjadi awal yang sangat berarti dalam pembentukan karakter anak shaleh. Dengan kata lain, orang tua yang menjadi tokoh inti dalam keluarga berperan penting untuk menciptakan iklim religius dalam upaya mengajak anggota keluarga untuk memahami, menghayati, dan mengamalkan ajaran-ajaran agama.

angker. Dalam suasana seperti ini mudah timbul rasa tidak betah di rumah, setidaknya ada perasaan asing di rumah sendiri dan asing dengan sesama anggota keluarga. Akibatnya, mereka akan lebih senang mencari hiburan di luar rumah, karena di rumah tidak menemukan suasana yang mengundang rasa nyaman dan damai guna mengembalikan gairah yang telah terkuras oleh aktifitas rutin sehari-hari. Dengan kata lain, suasana keluarga semacam ini tidak menunjukkan terbentuknya salah satu fungsi keluarga yang sangat penting bagi terpeliharanya iklim yang sehat, yaitu fungsi rekreasi.

i. Fungsi Biologis

Manusia memiliki berbagai kebutuhan untuk keberlangsungan hidupnya. Salah satu kebutuhan yang vital adalah kebutuhan biologis. Fungsi biologis keluarga berhubungan dengan pemenuhan-pemenuhan kebutuhan biologis keluarga. Termasuk kebutuhan biologis adalah kebutuhan untuk menjaga keberlangsungan hidup terkait dengan keterlindungan fisik, seperti keterlindungan kesehatan, keterlindungan dari rasa lapar, haus, kedinginan, kepanasan, kelelahan, bahkan juga kenyamanan dan kesegaran fisik. Kebutuhan biologis semacam ini sering juga berjaln dengan fungsi proteksi.

Di antara kebutuhan yang tak kalah penting adalah kebutuhan biologis untuk menyalurkan hasrat seksual. Dalam keluarga antara suami dan istri kebutuhan ini dapat terpenuhi dengan wajar dan layak. Kebutuhan ini juga ada keterkaitan dengan keinginan untuk

kedewasaan, memenuhi tugas sebagai hamba dan khalifah Allah Swt. dan mampu menjadi makhluk sosial dan makhluk individu yang mandiri.

Selain itu, kedudukan pendidik dalam pendidikan Islam adalah sebagai bapak rohani (*spiritual father*) yang mengisi ruang jiwa dengan ilmu, pembinaan akhlak mulia, dan meluruskan perilaku-perilaku tercela. Oleh karena itu, pendidik memiliki kedudukan yang luhur sebagaimana dilukiskan oleh hadits Nabi Saw. “Tinta seorang ilmuwan (ulama) lebih berharga ketimbang darah para syuhada”. Dalam bingkai pendidikan Islam jelaslah tanggung jawab guru sebagai wakil dan kepanjangan tangan dari orang tua agar menanamkan akidah Islam dan akhlak mulia terhadap murid.

Dalam istilah pendidikan Islam, pendidik sering disebut dengan *murabbi*, *muallim*, *muaddib*, *mudarris*, dan *mursyid*. Penggunaan lima istilah ini memiliki fungsi dan tugas yang berbeda antara satu dengan yang lain sebagaimana penjelasan berikut:

- a. *Murabbi* adalah orang yang mendidik dan menyiapkan peserta didik agar mampu berkreasi serta mampu mengatur dan memelihara hasil kreasinya untuk tidak menimbulkan malapetaka bagi dirinya, masyarakat dan alam sekitarnya.
- b. *Muallim* adalah orang yang menguasai ilmu pengetahuan dan mampu mengembangkannya serta menjelaskan fungsinya dalam kehidupan, menjelaskan dimensi teoritis dan praktisnya.

- a. Pola pikir dan jalan yang ditempuh bersifat ketuhanan, yaitu menyandarkan segalanya kepada Allah dengan mentaati, menyembah dan mengabdikan kepada-Nya.
- b. Orang yang ikhlas, dengan keluasan ilmu yang dimiliki semata-mata diniatkan untuk mencari ridla Allah dalam mengajar, dan niat menyebarkan kebenaran kepada murid-muridnya agar mereka mengikuti jejaknya.
- c. Sabar dalam memberikan pendidikan dan pemahaman berbagai pengetahuan kepada murid. Kemampuan belajar murid tentu berbeda-beda, sehingga diperlukan ketelatenan untuk tidak segera melihat hasil yang dicapai sebelum materi pelajaran benar-benar terserap oleh masing-masing murid.
- d. Jujur terhadap apa yang diserukan, kejujuran ini dapat dibuktikan dengan menerapkan dan mengamalkan sendiri apa yang dianjurkan. Jika sesuai apa yang diucapkan dengan perbuatan yang dilakukan tentunya murid tanpa disuruh akan mengikuti dan meneladaninya. Sebaliknya, apabila antara perbuatan dan perkataan tidak sejalan murid tentunya enggan mengikuti anjuran dan seruan gurunya.
- e. Senantiasa mengembangkan keilmuan yang dimiliki dan membekali diri dengan ilmu yang luas. Oleh karena itu, guru harus selalu meng-*update* perkembangan ilmu pengetahuan dan menguasai terhadap materi yang diajarkan.

- f. Mampu menggunakan berbagai metode pembelajaran, menguasai dengan baik, serta mampu memilih metode yang cocok dengan situasi belajar dan materi yang diajarkan.
- g. Mampu mengelola dan mengendalikan siswa, tegas dan proporsional dalam bertindak, mampu menempatkan kapan harus bersikap lunak atau bersikap keras. Seorang guru juga harus mempunyai sifat kasih sayang terhadap murid, berusaha keras untuk kemaslahatan masa depan mereka.
- h. Mampu memahami kondisi dan perkembangan psikologi murid ketika mengajar, sehingga ia dapat memperlakukan mereka sesuai kemampuan dan kesiapan psikisnya.
- i. Mengikuti dan tanggap terhadap berbagai kondisi dan perkembangan dunia yang mempengaruhi jiwa, keyakinan, dan pola pikir anak remaja, serta mampu memahami problematika kehidupan modern dan bagaimana cara mengatasinya. Hal ini dapat diupayakan melalui pengkajian terhadap gejolak remaja dan mendengarkan keluhan kesah atau curahan hati mereka yang menimbulkan keresahan. Dalam arti, pendidik hendaknya meneliti dan mengkaji sebab-sebab keresahan dan kegelisahan murid dan menganalisis dengan bijaksana dan memuaskan.
- j. Berlaku dan bersikap adil terhadap murid, tidak membedakan dan tidak cenderung menganak emaskan murid tertentu serta mengutamakan golongan tertentu.⁷³

⁷³ Abdurrahmān An-Nahlawī, *Uṣūl al-Tarbīyah al-Islāmīyah wa Asālibihā fīy al-Bait wa al-Madrasah wa al-Mujtama'* (Kairo: Dar al-Fikr, 2007), 140-143. Baca juga Hamdani Ihsan dan A. Fuad Ihsan, *Filsafat Pendidikan Islam* (Bandung: Pustaka Setia, 2007), 106-109.

dengan orang tuanya. Keakraban ini memiliki dampak positif terhadap berlangsungnya proses pendidikan Islam dalam masyarakat.

3. Melakukan kritik sosial. Para remaja yang mempunyai kebiasaan dan perilaku kurang baik, hendaknya masyarakat memberikan teguran. Akan tetapi, metode ini digunakan sebagai alternatif dalam kondisi tertentu dan sangat darurat. Metode pendidikan ini pernah dilakukan Rasulullah Saw. terhadap seorang laki-laki yang sering disakiti oleh tetangganya. Ia datang menghadap Nabi dan mengadu bahwa ia mempunyai tetangga yang sering menyakiti dan mengganggu dirinya. Lalu Nabi menyuruhnya pulang dan mengambil harta bendanya untuk dikeluarkan di jalan. Kemudian laki-laki itu pergi dan mengikuti saran Nabi. Setelah di jalanan, ia menjadi pusat perhatian orang-orang, lalu mereka bertanya, “ada apa denganmu?” Lalu ia bercerita semua tentang tetangga, soal pengaduannya kepada Nabi dan saran yang diterimanya. Kemudian orang-orang yang berkerumun mendo’akan tetangga yang sering menyakiti tersebut agar mendapat laknat dan kehinaan. Kejadian ini terdengar oleh tetangga tadi, lalu dia mendatangi laki-laki tersebut dan menyuruh untuk pulang ke rumahnya sambil berjanji dan bersumpah tidak akan menyakitinya lagi. Dalam peristiwa ini Nabi menggunakan kekuatan masyarakat sebagai sarana proses pendidikan.
4. Menerapkan sanksi sosial. Masyarakat juga dapat melakukan pembinaan melalui sanksi sosial dengan cara diasingkan, diboikot,

tidak diberikan ruang ekspresi dan lain-lain. Selain itu, dapat pula diberikan sanksi dengan cara menghalangi mereka bergaul dengan teman-temannya, atau mengambil perjanjian untuk tidak mengulangi kesalahan yang diperbuatnya. Dengan cara-cara ini diharapkan mereka yang melakukan anomali-anomali sosial akan kembali insaf dan kembali ke jalan yang benar sesuai ajaran Islam.

5. Kerjasama yang baik dan harmonis. Pendidikan kemasyarakatan dapat ditegakkan melalui kerjasama, tolong menolong, saling membantu, gotong royong dan sebagainya. Masyarakat muslim adalah masyarakat yang bersatu padu. Rasulullah Saw. memberikan perumpamaan tentang kasih sayang sesama muslim bagaikan satu tubuh, jika salah satu anggota tubuh sakit, maka anggota tubuh yang lain ikut merasakan sakitnya. Keterpaduan ini memberikan pelajaran bagi para remaja yang menjadi bagian masyarakat untuk menginternalisasi apa yang mereka lihat, dengar dan rasakan, sehingga terbentuk kepribadian yang peduli terhadap sesama.
6. Berlandaskan kasih sayang. Pendidikan kemasyarakatan harus dilakukan berdasarkan landasan rasa kasih sayang dan saling mencintai karena Allah. Semua bentuk dan metode pendidikan yang bertujuan mengarahkan anak remaja ke arah perilaku yang baik harus dilandasi kasih sayang dan cinta karena Allah, bukan berdasarkan kebencian dan dendam. Di samping itu, masyarakat harus mengenalkan dan memberi tahu pada saat mereka menemani anak remaja bersilaturahmi,

- 3) Jika murid bermasalah dengan madrasah, guru dapat memberikan penjelasan dan bermusyawarah bagaimana mencari solusi terbaik untuk menghadapi masalah-masalah yang dialami murid.
- 4) Menumbuhkan dan menambah hubungan semakin erat anatar madrasah dan orang tua.
- 5) Memberikan motivasi kepada orang tua untuk lebih terbuka dan dapat bekerja sama dalam upaya memajukan pendidikan anaknya.
- 6) Memberikan kesempatan kepada guru untuk mengadakan interview tentang berbagai macam hal dan persoalan yang ingin diketahui.
- 7) Terjadinya komunikasi dan saling menginformasikan keadaan anak didik antara guru dan orang tua.

b. Mengundang Orang Tua/Wali

Dalam berbagai kegiatan yang diselenggarakan oleh madrasah dan memungkinkan untuk menghadirkan orang tua, sebaiknya pihak madrasah mengundang orang tua untuk datang ikut menyaksikan dan berpartisipasi dalam kegiatan tersebut. Kegiatan dimaksud misalnya *class meeting* yang berisi perlombaan-perlombaan yang menampilkan kebolehan dan skiil anak dalam berbagai bidang, perkemahan, pameran hasil kerajinan, pemutaran film pendidikan, dan sebagainya.

Sampai saat ini, organisasi tersebut telah berulang kali mengalami perubahan istilah sesuai dengan perkembangan situasi pendidikan dan masyarakat. Pada mulanya organisasi ini bernama Perkembangan Orang tua Murid dan Guru (POMG), kemudian berganti menjadi POM (Persatuan Orang tua Murid), lalu berubah menjadi BP3 (Badan Pembantu Penyelenggaraan Pendidikan), dan terakhir dikenal dengan istilah Komite Sekolah/Madarasah.

e. Media Komunikasi

Seiring perkembangan di bidang teknologi dan informasi, media komunikasi mengalami pergeseran yang cepat. Jika awalnya komunikasi melalui surat menyurat antara madrasah dan orang tua, maka saat ini media komunikasi dapat dilakukan melalui media sosial seperti *BlackBerry Messenger* (BBM), *WhatsApp Messenger* (WA) yang biasanya dibentuk group. Komunikasi ini bertujuan untuk melakukan pemantauan perkembangan anak didik, baik di madrasah ataupun di rumah.

Akan tetapi, komunikasi melalui surat tetap digunakan dalam hal-hal yang bersifat resmi, misal surat pemanggilan orang tua bagi anak yang bermasalah, surat peringatan dari guru untuk orang tua agar meningkatkan kegiatan belajarnya, anak yang sering bolos, sering berbuat keributan di madrasah, dan sebagainya.

- 2) Fungsi pendidikan di madrasah akan dipengaruhi oleh sedikit banyaknya serta fungsional tidaknya pendayagunaan sumber-sumber belajar di masyarakat.
- b. Madrasah sebagai prosedur yang melayani pesan-pesan pendidikan dari masyarakat lingkungannya. Berdasarkan hal ini, antara masyarakat dengan madrasah mempunyai ikatan hubungan rasional berdasarkan kepentingan masing-masing. Deskripsi tentang hubungan tersebut dapat dilihat seperti berikut:
- 1) Adanya kesesuaian antara fungsi pendidikan yang dimainkan oleh madrasah dengan apa yang dibutuhkan masyarakatnya. Untuk itu, diperlukan adanya mekanisme informasi timbal balik yang rasional, objektif dan realistis antara madrasah sebagai penyedia pendidikan dan masyarakat yang menjadi konsumen *ouput*-nya.
 - 2) Akurasi target pendidikan akan ditentukan juga oleh kejelasan formulasi kontrak antara madrasah selaku pelayan dengan masyarakat selaku pemesan. Dalam hal ini diperlukan pendekatan komprehensif dalam pengembangan program dan kurikulum untuk masing-masing jenis dan jenjang pendidikan yang diperlukan.
 - 3) Pelaksanaan fungsi madrasah dalam melayani kebutuhan-kebutuhan masyarakat akan dipengaruhi oleh ikatan-ikatan objektif antara keduanya. Ikatan objektif dimaksud berupa

lokasi yang mudah dijangkau karena tidak jauh dari jalan utama pantai utara pulau Sapudi. Sedangkan MTs. Bustanul Ulum berada di perbatasan ujung selatan dan barat Desa Sonok, sehingga asupan murid lebih banyak berasal dari desa tetangga dari pada Desa Sonok sendiri.

Lembaga pendidikan yang berada di bawah naungan Yayasan Zainur Ridla adalah TK Zainur Ridla (2009), MI Zainur Ridla (2003), MTs Zainur Ridla (2000) dan MA Zainur Ridla (2009) yang beralih status menjadi SMA Zainur Ridla pada tahun 2015. Sedangkan lembaga pendidikan yang berada di bawah naungan Yayasan Bustanul Ulum adalah MTs Bustanul Ulum (2004) dan SMK Bustanul Ulum yang berdiri pada tahun 2009.

Berdasarkan survey awal yang dilakukan peneliti dengan meneliti dokumen dan melalui wawancara, melahirkan pertimbangan-pertimbangan mendasar mengapa dua lembaga ini dipilih sebagai lokasi penelitian. Adapun pertimbangan-pertimbangan tersebut antara lain:

1. Peneliti melihat adanya perkembangan ke arah yang lebih baik dari masing-masing MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum yang berada di Kecamatan Nonggunong.
2. Animo masyarakat semakin tinggi yang ditandai dengan meningkatnya jumlah murid dari tahun ke tahun, hal ini tentu terkait dengan persepsi positif dari masyarakat terhadap lembaga.

D. Tahap-tahap Penelitian

Sebagaimana telah dipaparkan di atas bahwa kehadiran peneliti menjadi salah satu unsur terpenting dalam penelitian kualitatif. Peneliti

Beberapa data yang akan dicari dalam penelitian ini adalah :

1. Data tentang pola pendidikan Islam orang tua terhadap anak yang menjadi murid di MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong.
2. Data tentang pola pendidikan Islam MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong terhadap murid.
3. Data tentang peran serta masyarakat dalam berpartisipasi terhadap pendidikan Islam.
4. Data tentang pola kerjasama yang sinergi antara wali murid, lembaga pendidikan, dan masyarakat dalam mewujudkan tanggung jawab pendidikan Islam.
5. Serta beberapa data pendukung lainnya.

Pemilihan informan dalam penelitian ini menggunakan tehnik *purposive sampling*, di mana penunjukan atas beberapa orang sebagai informan, selain untuk kepentingan kelengkapan suatu data dan akurasi informasi, juga dimaksudkan untuk mengadakan *cross check* terhadap informasi yang diperoleh. Penentuan informan dalam penelitian ini didasarkan pada kriteria sebagai berikut:

1. Subyek yang mempunyai tingkat pengetahuan dan pemahaman terhadap informasi yang dibutuhkan dalam penelitian ini;
2. Subyek yang mempunyai waktu untuk memberikan informasi kepada peneliti; dan

- b. Pihak madrasah terkait dengan strategi dan langkah-langkah yang dilakukan dalam rangka penanaman nilai-nilai religius terhadap peserta didik.
 - c. Bentuk-bentuk peran dan partisipasi masyarakat terkait tanggung jawab sebagai kontrol sosial bagi terbentuknya nilai-nilai religius.
 - d. Bentuk kerjasama yang sinergis dalam mewujudkan tanggung jawab pendidikan Islam antara keluarga, madrasah, dan masyarakat.
2. Proses penyederhanaan data. Proses ini merupakan proses pemilihan, pemusatan perhatian, dan transformasi data. Penyederhanaan dapat dilakukan dengan membuat ringkasan dan mengembangkan sistem pengkodean guna mempermudah proses pendataan.
 3. Pemaparan data. Penyajian data dalam penelitian ini dimaksudkan untuk menemukan suatu makna dari data-data yang sudah diperoleh, kemudian disusun secara sistematis dari bentuk informasi yang kompleks menjadi sederhana dan efektif serta mudah dipahami.
 4. Penarikan dan pengajuan kesimpulan. Pada tahap ini peneliti harus mampu menggambarkan seluruh proses penelitian dan seluruh data yang ada, sehingga dapat mengambil kesimpulan yang tepat.

3. Kebergantungan (*dependability*).

Untuk menghindari kesalahan dalam memformulasikan hasil penelitian, maka kumpulan dan interpretasi data yang dilaporkan dalam bentuk tulisan dikonsultasikan dengan berbagai pihak guna mendapatkan masukan dan bimbingan, sehingga temuan penelitian dapat pertahankan dan dipertanggungjawabkan secara ilmiah. Dependabilitas merupakan kriteria penilai apakah proses penelitian bermutu atau tidak. Cara yang ditempuh adalah dengan dilaksanakannya audit dependabilitas oleh auditor independen. Biasanya dilakukan oleh dosen pembimbing guna mengkaji kegiatan yang dilakukan oleh peneliti.

4. Kepastian (*confirmability*).

Kriteria ini digunakan untuk menilai hasil penelitian yang dilakukan dengan cara mengecek data, informasi dan interpretasi hasil penelitian yang didukung oleh materi yang ada pada pelacakan audit (*audit trail*). Dalam pelacakan audit peneliti menyediakan bahan-bahan yang diperlukan terkait dengan topik penelitian.

Pendekatan konfirmabilitas lebih menekankan kepada karakteristik data yang menyangkut kegiatan pihak-pihak terkait dalam mewujudkan data yang mengarah pada topik penelitian. Upaya ini bertujuan untuk mendapatkan kepastian bahwa data yang diperoleh benar-benar objektif, bermakna, dapat dipercaya, faktual dan pasti.

Jarak tempuh transportasi laut melalui jalur pelabuhan kaliangget dapat dilalui kurang lebih 3 jam, tergantung kondisi cuaca. Sementara jalur pelabuhan Dungkek menggunakan perahu motor tradisional berbobot 10 ton dengan jadwal setiap hari hanya ditempuh selama 2 jam, bahkan bisa kurang dari 2 jam, mengingat letak pelabuhan yang berada di ujung timur pulau Madura.

Untuk transportasi darat yang terdapat di pulau Sapudi satu-satunya adalah *kol bak* sebagai alat transportasi angkutan umum. Di samping itu, yang dominan adalah kendaraan motor pribadi, untuk mobil pribadi sangat jarang, kecuali saat musim mudik lebaran dikarenakan mereka yang merantau ke Jakarta dan Bali umumnya membawa mobil pribadi sebagai tolok ukur kesuksesan di tanah rantau.¹¹⁴

MTs. Zainur Ridla dan MTs. Bustanul Ulum terletak di Kecamatan Nonggunong, tepatnya MTs. Zainur Ridla berada di wilayah Desa Nonggunong dan MTs. Bustanul Ulum berada di Desa Sonok. Dua lembaga ini berada di bawah naungan yayasan yang berbasis pesantren, yakni Yayasan Zainur Ridla dan Yayasan Bustanul Ulum. MTs. Zainur Ridla terletak di ujung timur Desa Nonggunong yang berbatasan dengan Desa Sonok dengan lokasi yang mudah dijangkau karena tidak jauh dari jalan utama pantai utara pulau Sapudi. Sedangkan MTs. Bustanul Ulum berada di ujung Barat Daya Desa Sonok.

¹¹⁴ http://www.ppk-kp3k.kkp.go.id/direktori-pulau/index.php/public_c/pulau_info/4736. diakses pada tanggal 28 November 2016.

1. Madrasah Tsanawiyah Zainur Ridla

a. Latar Historis

Pada tahun 1998 beberapa dewan guru yang mengajar Madrasah Diniyah—saat itu masih bernama Madrasah Ibtidaiyah—di lingkungan pesantren Zainur Ridla mengadakan musyawarah untuk mendirikan sebuah lembaga sebagai kelanjutan dari tingkat MI, namun dengan menganut kurikulum Kementerian Agama (Kemenag), yang waktu itu bernama Departemen Agama (Depag). Dewan guru yang berinisiatif dan menjadi anggota musyawarah adalah Ust. Sya'rani, Ust. Atmawi, Ust. Ibrahim, Bpk. Mohammad Muhni, dan K. Abd. Karim (pengasuh pesantren).

Dari hasil musyawarah tersebut akhirnya disepakati untuk mendirikan Madrasah Tsanawiyah sekaligus mengurus segala administrasi untuk pengajuan ijin operasional. Inisiatif ini didasarkan pada pertimbangan bahwa jumlah murid MI pada saat itu berkisar ±60 murid, tentu membutuhkan jenjang berikutnya untuk melangsungkan pendidikan setelah mereka lulus. Di samping itu, ketersediaan lembaga pendidikan tingkat SMP berada di jarak yang cukup jauh, yakni di Desa Sokaramme Paseser, desa yang berada di ujung barat Pulau Sapudi. Bagi penduduk pulau yang memiliki kesadaran pendidikan rendah ditambah akses yang sulit menjadi kendala untuk melanjutkan pendidikan pasca sekolah dasar. Bagi siswa yang mempunyai tekad tinggi untuk melanjutkan ke jenjang SMP harus mempunyai kendaraan sendiri sebagai transportasi, karena tidak ada angkutan umum yang beroperasi setiap hari. Atas pertimbangan ini MTs Zainur Ridla lalu didirikan.

Dengan segala keterbatasan sarana dan prasarana, bahkan tenaga pengajar, dibukalah jenjang pendidikan setingkat SMP ini pada tahun ajaran 1998/1999 dengan menerima murid pertama sebanyak 12 orang. Di samping karena lembaga baru, faktor lain yang menjadi kendala kurangnya minat masyarakat untuk menyekolahkan anak-anak mereka ke jenjang pendidikan menengah adalah minimnya kesadaran tentang pentingnya pendidikan. Dibutuhkan perjuangan keras untuk terus mengadakan sosialisasi tentang pentingnya pendidikan. MTs Zainur Ridla telah memulai membuka mata tentang arti penting pendidikan dalam kehidupan sosial.

Pasang surut dalam mempertahankan lembaga ini agar tetap eksis mempunyai kesan tersendiri di mata para inisiator dan dewan guru. Ini terbukti pada tahun kedua, tahun ajaran 1999/2000, MTs Zainur Ridla hanya mendapatkan murid baru sebanyak 9 orang. Melihat perkembangan yang demikian, K. Abd. Karim sebagai pengasuh pesantren sedikit putus asa dan berencana untuk menghentikan dan menutup lembaga ini, namun dewan guru yang mengajar saat itu tetap bersemangat dan bersikukuh untuk melanjutkan keberadaan lembaga ini.

Akhirnya, pada tahun ajaran 2000/2001 MTs Zainur Ridla mengalami peningkatan dan mendapatkan murid baru sebanyak 14 orang. Pada periode lulusan pertama, yakni dari tahun 1998-2001, proses belajar mengajar berlangsung tanpa menggunakan kurikulum resmi Depag, tetapi memakai kurikulum madrasah *ala* pesantren dengan menitik beratkan pada pelajaran

- ✓ Mendidik dan mengantarkan anak menjadi orang yang berbudi luhur dalam bermasyarakat, berbangsa, dan bernegara.
- ✓ Menciptakan suasana belajar mengajar yang harmonis , tertib, dan disiplin.
- ✓ Mengantarkan dan mempersiapkan siswa untuk melanjutkan kejenjang pendidikan yang lebih tinggi.

d. Struktur Organisasi

Sebagai salah satu bentuk organisasi, lembaga pendidikan tentunya mempunyai struktur yang jelas. Mulai dari jabatan tertinggi hingga terendah diatur dengan baik demi kelancaran roda organisasi. Demikian juga Madrasah Tsanawiyah memiliki susunan organisasi yang lengkap sesuai kebutuhan lembaga dan aturan minimal struktur dalam suatu lembaga.

Sebagaimana umumnya susunan struktur dalam organisasi atau lembaga apapun tentunya hubungan antara personalia yang satu dengan lainnya berbeda-beda. Ada hubungan instruksi atau komando dan ada hubungan koordinasi. Hubungan instruksi menggambarkan posisi atasan dan bawahan yang ditandai dengan garis utuh, sedangkan hubungan koordinasi menggambarkan posisi yang setara yang diberi tanda garis putus-putus.

Susunan struktur organisasi dalam lembaga pendidikan yang berada di bawah naungan komando kepala madrasah terdiri dari tenaga pengajar atau guru yang mempunyai jabatan sebagai tugas tambahan. Sedangkan di posisi komite madrasah umumnya merupakan unsur wali murid atau orang yang konsen dan

bulan) aktifitas belajar mengajar terhenti, dikarenakan banyak persoalan antara lain minimnya sumber daya manusia yang memadai dan persoalan kebutuhan operasional madrasah. Memasuki semester kedua setelah mengalami kefakuman selama kurang lebih dua bulan, akhirnya ditunjuklah Bpk. Mursidi, S.Pd. sebagai kepala madrasah menggantikan kepala sebelumnya, yaitu H. Syihabuddin Imam.

Di bawah kepemimpinan Mursidi ini MTs Bustanul Ulum memulai titik awal eksistensinya sebagai lembaga formal tingkat pertama. Langkah-langkah yang dilakukan oleh kepala madrasah yang baru adalah berkoordinasi dengan kepala SDN Sonok I, pada waktu itu dijabat oleh H. Asmoni, S.Pd. Langkah ini dilakukan untuk menutupi kekurangan tenaga pengajar di MTs Bustanul Ulum. Mursidi memohon agar SDN Sonok I *men-support* tenaga pengajar untuk membantu proses KBM di lembaga binaannya, MTs Bustanul Ulum. Akhirnya, lima orang guru dari SDN Sonok I diperbantukan sebagai tenaga pengajar sementara.

Setelah KBM berjalan dengan guru bantu dari SDN Sonok I, MTs Bustanul Ulum juga memanfaatkan sekolah-sekolah dasar yang ada di sekitar madrasah untuk ikut membantu jalannya belajar mengajar di lembaga ini. Sekolah Dasar yang pernah dimintai bantuan tenaga pengajar saat itu antara lain: SDN Gendang Barat 3, yaitu Bpk. Zubdiyanto, S.Pd., SDN Nonggunong, Bpk. Nur Hasan, SDN Gendang Timur 3, Bpk. Juhari. Di antara beberapa guru yang diperbantukan hanya dua orang guru yang berstatus guru honorer sedangkan sisanya adalah guru Pegawai Negeri Sipil di sekolah tempat tugasnya. Intinya, MTs Bustanul Ulum menggunakan SDM SDN sekitar untuk membantu

keberlangsungan pendidikan. Pada akhir tahun 2004 usaha yang dilakukan oleh pengurus yayasan akhirnya berbuah gemilang, status terdaftar sebagai legalitas resmi untuk menyelenggarakan pendidikan formal dikeluarkan oleh Departemen Agama Republik Indonesia Kantor Wilayah Provinsi Jawa Timur dengan nomor: Kw.13.4/4/PP.03.2/0539/SKP/2004 dan diberikan Nomor Statistik Madrasah (NSM): 212352920084.

Setelah satu tahun berjalan, tepatnya pada tahun ajaran 2005/2006 lulusan-lulusan sarjana dari berbagai perguruan tinggi mulai bermunculan dan melamar untuk menjadi tenaga pengajar, MTs Bustanul Ulum mulai merekrut mereka sesuai kebutuhan dan mengganti guru-guru yang diperbantukan dari SDN sekitar tersebut. Akhirnya, satu persatu guru yang diperbantukan kembali fokus ke tempat tugas mereka. Selanjutnya, pada tahun 2006 dilakukan akreditasi oleh Departemen Agama Republik Indonesia Kantor Wilayah Provinsi Jawa Timur dengan peringkat C (cukup) dan memperoleh Piagam Akreditasi dengan Nomor: C/Kw.13.4/MTs/1409/2006. Oleh karena itu, pada tahun 2007 MTs Bustanul Ulum sudah dapat melaksanakan Ujian Nasional secara mandiri. Pada tahun 2010 Departemen Agama Republik Indonesia Kantor Kabupaten Sumenep mengeluarkan Piagam Ijin Operasional dengan nomor: Kd.13.29/4/PP.03.2/183/SK/2010 dan diberikan NSM baru dengan nomor: 121235290181. Akreditasi kedua dilakukan pada tahun 2013 oleh Badan Akreditasi Nasional Sekolah/Madrasah (BAN-S/M) dengan status peringkat B (bagus) dan memperoleh Sertifikasi Akreditasi dengan Nomor: 115/BAP-SM/TU/XII/2013.

1. Madrasah Tsanawiyah Zainur Ridla

a. Kesadaran Orang Tua tentang Pendidikan Islam

Semua pakar pendidikan sepakat bahwa keluarga merupakan pendidik utama dan pertama bagi anak. Hal itu mengharuskan keluarga memiliki tanggungjawab besar pendidikan anak. Orang tua harus berupaya sedemikian rupa sebagai bentuk tanggungjawab agar anak mendapatkan pendidikan yang layak.

Pada dasarnya, orang tua merupakan lingkungan pertama bagi anak untuk mendapatkan pendidikan. Pendidikan yang diterima anak dalam lingkungan keluarga sangat penting bagi masa depan anak, karena akan menentukan sifat dan karakter anak pada masa yang akan datang. Keterlibatan orang tua dalam pendidikan sangat penting, hal ini terbukti dari dampak positif yang sangat signifikan bagi anak. Dalam keluargalah anak dipersiapkan untuk membangun pengetahuan tentang perkembangan sebelum memasuki tingkatan-tingkatan perkembangan dunia lainnya, seperti dunia orang dewasa, bahasa, adat istiadat dan kebudayaan.

Keluarga merupakan pendidikan pertama yang membangun kreatifitas anak. Jika sejak kecil anak kurang mendapat pendidikan dari keluarga akan timbul berbagai dampak negatif, seperti kesulitan beradaptasi dengan lingkungan sosial. Demikian juga saat memasuki bangku sekolah anak akan mengalami kesulitan untuk menerima pelajaran karena kurangnya perhatian dari orang tua. Oleh sebab itu, orang tua dituntut untuk memberikan pendidikan sedini mungkin

Dua media ini cukup efektif dalam mengarahkan dan menanamkan nilai-nilai Islam bagi generasi penerus.

d. Kerjasama yang Sinergis antara Wali Murid, Madrasah, dan Masyarakat

Pendidikan merupakan tanggung jawab bersama antara keluarga, madrasah, masyarakat, kemudian yang lebih luas lagi pemerintah. Tetapi pada tataran pelaksanaan yang langsung bersentuhan adalah apa yang disebut oleh Ki Hajar Dewantara sebagai tripusat pendidikan, yakni keluarga, madrasah, dan masyarakat. Madrasah sebagai lembaga pendidikan formal hanyalah perpanjangan tangan dan melanjutkan pendidikan dalam keluarga, karena pendidikan yang pertama dan utama berada dalam lingkungan keluarga. Oleh karena itu, dibutuhkan kerjasama dan bahu membahu dalam proses mewujudkan cita-cita anak sebagai generasi yang berguna bagi keluarga, nusa, bangsa, dan agama.

Di samping itu, masyarakat juga tidak kalah penting sebagai lingkungan ketiga setelah keluarga dan madrasah, dikarenakan pada hakikatnya sekolah merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari masyarakat. Hubungan dan kerjasama yang harmonis, terpadu, serta adanya timbal balik antara madrasah dan masyarakat harus diciptakan agar peningkatan mutu pendidikan dan pembangunan masyarakat dapat saling menunjang.

Pola kerjasama antara madrasah dengan orang tua/wali murid MTs. Zainur Ridla didominasi oleh keterlibatan orang tua dalam berbagai kegiatan

sesuai kapasitas dan tanggung jawabnya. Islam dan meninggikan nilai-nilai Islam. Semangat ini tentu akan menuai hasil yang maksimal ketika lembaga pendidikan madrasah mampu memfungsikan dirinya sebagai lembaga penegakan nilai-nilai keislaman.

Dan ketika hubungan sekolah dengan masyarakat ini dapat berjalan harmonis dan dinamis, maka diharapkan tercapai tujuan utama yaitu terlaksananya proses pendidikan di madrasah secara produktif, efektif, efisien dan berhasil sehingga menciptakan out-put yang berkualitas secara intelektual, spritual dan sosial. Kerjasama sinergis dari tripusat pendidikan ini (keluarga, madrasah, dan masyarakat) akan memunculkan generasi yang mampu beradaptasi dan berinovasi serta siap menghadapi tantangan zaman.

Sebagai wujud usaha menjadikan semua dewan guru—tidak hanya guru agama secara khusus—sebagai model, idola, dan panutan MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong memberikan rambu-rambu atau batasan-batasan tertentu dalam penampilan dan *make up*. Seluruh dewan guru harus berpenampilan bersahaja, rapi, dan sesuai nilai-nilai keislaman. Untuk guru perempuan tidak diperkenankan memakai pakaian yang ketat, menggunakan *make up* secara berlebihan, misal melukis alis mata, menggunakan perhiasan di luar batas kewajaran, memakai jilbab dengan hiasan pernak-pernik yang norak, dan lain-lain yang dianggap mencederai figur seorang guru.

Dalam menjalankan fungsinya sebagai pelaksana pendidikan intelektual dan kecakapan sosial MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong selalu aktif mendelegasikan murid dalam kegiatan-kegiatan perlombaan keagamaan maupun kegiatan ekstrakurikuler yang memberikan kesempatan murid untuk berinteraksi dengan dunia luar lingkungan madrasah. Selain mengasah kemampuan murid di bidang dan skill tertentu, kegiatan semacam ini juga melatih murid untuk tampil percaya diri.

Sebagai lembaga pendidikan Islam MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong tentunya berusaha menanamkan nilai-nilai agama Islam dalam perilaku keseharian murid. Pendidikan agama di lingkungan madrasah bagaimanapun akan berpengaruh terhadap pembentukan perilaku keagamaan murid secara umum. Akan tetapi, besar kecilnya pengaruh sangat bergantung terhadap berbagai faktor, dikarenakan pendidikan agama pada hakikatnya merupakan pendidikan nilai. Oleh karena itu, pendidikan agama seharusnya lebih

1. Pembacaan Shalawat Nariyah sebanyak tiga kali di depan kantor sebelum masuk kelas, dengan tujuan membiasakan murid dengan kegiatan bernilai islami dan supaya mudah dirahkan dan dibimbing.
2. Do'a sebelum pelajaran pertama dan sesudah pelajaran terakhir.
3. Bersalaman dengan dewan guru saat datang dan hendak pulang.
4. Program shalat berjamaah untuk semua kelas.

Selain itu, di MTs Zainur Ridla Nonggunong juga diadakan pengajian kitab kuning *Bidāyatul Hidāyah* yang dilaksanakan setiap hari Jum'at bertempat di mushalla. Pengajian ini hanya diikuti oleh murid kelas ix dengan pertimbangan bahwa kelas akhir ini dipandang mampu mencerna pelajaran tasawuf, mengingat kitab yang dikaji adalah ajaran tasawuf dasar.

Sementara di MTs Bustanul Ulum Nonggunong dalam metode pembelajaran Fiqih dan Al-Qur'an Hadis lebih menekankan pada diskusi, mengingat dua mata pelajaran ini menampilkan perbedaan pendapat soal hukum Islam dan tafsir. Murid dikenalkan dengan perbedaan pendapat dan tafsir melalui forum diskusi kelas. Tujuan utama dari pemberlakuan metode diskusi ini adalah mengajarkan murid tentang toleransi dan menghargai perbedaan dan pendapat orang lain. Karena dalam diskusi tentu masing-masing peserta mengajukan pendapatnya sesuai argumen dan referensi yang mereka ketahui. Dari sinilah mereka belajar menghargai perbedaan dan toleransi.

Selain adanya kode etik guru dalam berpenampilan, MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong juga menerapkan peraturan dan tata tertib yang bernafaskan Islam dan kode etik kesopanan yang seharusnya ditampilkan oleh seorang murid. Peraturan itu di antaranya bagi murid laki-laki tidak diperbolehkan menggunakan celana yang dipermak menjadi ketat model pensil, rambut dikuncir, disemir, memakai gelang, merokok dan membawa rokok di lingkungan madrasah, mabuk-mabukan, berkelahi, berduaan dengan lawan jenis, dan lain-lain. Sedangkan murid perempuan tidak diperbolehkan memakai pakaian ketat, memakai aksesoris anting, kalung, gelang secara berlebihan, apalagi perhiasan emas, berduaan dengan lawan jenis, dan hal-hal lain yang mencerminkan akhlak dan etika Islam.

Dengan demikian, adanya peraturan-peraturan dan kontrol yang dijalankan lembaga pendidikan Islam akan mencerminkan kepedulian dan tanggung jawab dalam melaksanakan fungsinya sebagai lembaga formal yang serius dalam membentuk karakter murid yang di hatinya tertanam nilai-nilai agama.

C. Tanggungjawab Masyarakat terhadap Pendidikan Anak

Menurut An-Nahlawi tanggung jawab masyarakat dalam pendidikan Islam dapat diimplementasikan melalui beberapa metode di antaranya: amar ma'ruf nahi mungkar, memposisikan setiap anak layaknya anak sendiri, memberikan kritik sosial, saling bekerja sama, dan

ketidakhadiran seorang anggota tak mempengaruhi kelangsungan hidup kelompok.

Dengan demikian, dengan modal kesadaran kolektif dan kesamaan perilaku dan sikap serta guyub dalam nuansa kegotongroyongan, masyarakat Nonggunong mampu menciptakan kontrol sosial sekaligus sanksi sosial secara efektif. Setiap anggota masyarakat memiliki kontrol terhadap anggota masyarakat lain yang dianggap menyimpang dari norma-norma agama, sehingga pendidikan agama menjadi hal yang urgen dan harus ditempuh oleh generasi mereka. Cibiran dan pandangan negatif sebagai sanksi sosial akan dialamatkan kepada generasi muda yang absen dari budaya mengaji di mushalla dan menimba ilmu agama di Madrasah Diniyah.

Setidaknya terdapat tiga media pendidikan agama yang begitu kuat dan mentradisi pada masyarakat Nonggunong sebagai upaya mendidik dan belajar bersosialisasi dan berinteraksi satu dengan yang lain. Media tersebut, sebagaimana telah disinggung sebelumnya, adalah mengaji di mushalla, menimba ilmu di Madrasah Diniyah, dan tradisi *kompolan*. Dua media yang pertama bertumpu pada tokoh agama setempat dengan dibantu oleh para ustadz yang mengabdikan diri di lembaga Madrasah Diniyah. Sedangkan media *kompolan* merupakan media pembelajaran yang lebih kompleks. Di dalamnya ada penilaian dari masyarakat anggota *kompolan* soal perilaku, tatakrama, sopan santun, juga kepandaian dalam membaca teks berbahasa. Jika terdapat generasi muda yang kurang sopan, berperilaku

urakan tidak segan-segan orang dewasa anggota kompolan menegur dan mengarahkan. Tidak hanya itu, bahkan bisa menjadi buah pembicaraan di masyarakat jika yang bersangkutan tidak mau memperbaiki diri.

Peran tokoh agama dalam struktur masyarakat Nonggunong sangatlah penting. Figur ini menjadi tumpuan mengadu, bermusyawarah, menyelesaikan problem rumah tangga, diminati pertimbangan dan arahan-arahan tentang masa depan, dan lain-lain. Dengan kedudukan dan posisi yang strategis, tokoh agama mampu mengarahkan, mendidik, dan melakukan kontrol demi kebaikan-kebaikan generasi penerus yang mencerminkan nilai-nilai Islam.

Merujuk pada konsep An-Nahlawi tentang tanggung jawab masyarakat terhadap pendidikan warganya, terutama para generasi muda muslim, apa yang dilakukan oleh masyarakat Kecamatan Nonggunong setidaknya sudah memenuhi kriteria metode seperti uraian berikut ini:

1. Amar ma'ruf nahi munkar. Metode ini diperankan oleh tokoh agama setempat sebagai figur sentral yang juga mendapat dukungan dari masyarakat. Menegur dan mengadukan perilaku yang berindikasi menyimpang merupakan bentuk kepedulian masyarakat Nonggunong terhadap nahi munkar. Mengarahkan untuk berangkat ngaji dan masuk marasah diniyah merupakan bentuk amar ma'ruf.
2. Memposisikan setiap anak layaknya anak sendiri. Setiap anak dalam masyarakat Islam sekaligus juga menjadi anak asuh masyarakat. Mereka harus diperlakukan seperti anak sendiri, atau minimal anak

dari saudara, karena sesama muslim itu bersaudara. Teguran dan arahan secara langsung adalah bentuk kasih sayang masyarakat Nonggunong terhadap anak siapa saja yang mencerminkan interaksi anak-orang tua. Andai saja mereka tidak menganggap anak layaknya anak sendiri, tentu dibiarkan masa bodoh dengan anak orang lain.

3. Melakukan kritik sosial. Para remaja yang mempunyai kebiasaan dan perilaku kurang baik, masyarakat Nonggunong tidak tinggal diam dan membiarkan begitu saja, tetapi mereka biasanya melaporkan dan berembuk mencari solusi dengan tokoh agama untuk memberikan teguran.
4. Menerapkan sanksi sosial. Masyarakat Nonggunong juga melakukan pembinaan bagi mereka yang menyimpang dari norma-norma agama melalui sanksi sosial dengan cara mengucilkan dari pergaulan, membatasi ruang ekspresi, melarang anaknya bergaul dengan anak yang urakan, kurang sopan, tidak sekolah Madrasah Diniyah, sering bolos, dan lain-lain.
5. Kerjasama yang baik dan harmonis. Pendidikan kemasyarakatan dapat ditegakkan melalui kerjasama, tolong menolong, saling membantu, gotong royong dan sebagainya. Masyarakat Nonggunong adalah masyarakat yang masih membudayakan gotong royong, tolong menolong, saling membantu. Hal ini terlihat saat acara PHBI dan walimah-walimah yang sangat kompak meskipun panitia tidak tercatat dan terstruktur secara administratif.

6. Berlandaskan kasih sayang. Pendidikan kemasyarakatan harus dilakukan berdasarkan landasan rasa kasih sayang dan saling mencintai karena Allah. Dalam memberikan teguran dan arahan yang biasa diucapkan oleh masyarakat Nonggunong adalah “saya ini sayang, kasihan sama kamu, ini demi masa depan agamamu”.
7. Memilih teman yang baik berdasarkan keimanan dan ketakwaannya. Pada umumnya, anak remaja lebih cenderung bergaul dengan teman sebaya dan teman akrabnya. Banyak keluarga masyarakat Nonggunong yang memberikan arahan untuk anak mereka agar tidak berteman dengan orang pemalas, pengangguran yang banyak menghabiskan waktu hanya untuk nongkrong dan bermain yang kurang manfaat. Selain itu, mereka juga mengajak serta anak-anak untuk berkumpul atau menghadiri majlis orang-orang shalih yang bermanfaat untuk bekal pengetahuan dan kehidupan masa depannya.

D. Kerjasama Sinergis antara Wali Murid, Madrasah, dan Masyarakat

Di zaman yang sangat kompleks ini, kerjasama keluarga (wali murid), madrasah (pendidik/guru), dan masyarakat menjadi sangat penting mengingat banyaknya sendi kehidupan sosial yang melenceng dari tujuan pendidikan Islam. Dalam pandangan An-Nahlawi peran dari masing-masing tiga pilar tersebut saling terkait dan sama-sama memberikan kontribusi terhadap perkembangan pendidikan anak. Peran keluarga sebagai penanggung jawab utama terpeliharanya fitrah anak. Lingkungan madrasah berfungsi untuk mengembangkan segala bakat dan potensi

sama dengan yang dikunjungi. Dalam kesempatan menjenguk murid inilah wali kelas dan guru juga menggunakan kesempatan untuk mengetahui lebih dekat tentang kondisi rumah tangga dan lingkungannya.

2. Mengundang Orang Tua/Wali

Dalam berbagai kegiatan yang diselenggarakan oleh MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong wali murid selalu dilibatkan, baik sebagai panitia maupun undangan umum, terutama pada kegiatan PHBI yang umumnya disemarakkan dengan berbagai macam perlombaan yang menampilkan kebolehan dan skill anak dalam berbagai bidang. Kegiatan ekstrakurikuler perkemahan juga mengundang wali murid untuk datang ikut menyaksikan dan berpartisipasi dalam kegiatan tersebut. Selain dalam kegiatan tersebut undangan terhadap wali murid juga dilakukan pada acara pembagian raport atau diawal tahun pelajaran baru.

3. Badan Pembantu Madrasah

Badan Pembantu Madrasah ialah organisasi orang tua murid atau wali murid dan guru. Organisasi ini merupakan bentuk kerja sama yang paling terorganisir antara madrasah atau guru dengan wali murid. Organisasi tersebut dalam perkembangan terakhir dikenal dengan istilah Komite Sekolah/Madarasah. Baik MTs Zainur Ridla maupun MTs Bustanul Ulum Nonggunong sama-sama memiliki Komite Madrasah dalam struktur organisasinya.

4. Daftar Nilai atau Raport

Raport yang biasa dibagikan dalam setiap semester dapat dijadikan sebagai penghubung antara madrasah dan orang tua/wali murid. Madrasah dapat mengevaluasi dan memberi peringatan atau meminta bantuan orang tua bila hasil raport anaknya kurang baik, atau sebaliknya jika murid memiliki keistimewaan dalam satu mata pelajaran agar lebih giat mendorong dan mengembangkan bakatnya. Lembaga pendidikan formal apapun, termasuk MTs Zainur Ridla maupun MTs Bustanul Ulum Nonggunong, dipastikan memiliki dan menggunakan raport ini sebagai media komunikasi dan bentuk laporan perkembangan anak.

Sedangkan pola hubungan MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong dengan masyarakat antara lain keterlibatan dan partisipasi mereka dalam kegiatan keagamaan yang diselenggarakan madrasah. Di samping itu, ikut bekerjasama dalam menjaga kedisiplinan murid dan pengawasan terhadap perilaku murid, terutama di sekitar lingkungan madrasah. Kerjasama dengan masyarakat setempat secara intens dilakukan saat menggelar kegiatan perkemahan yang dilaksanakan minimal selama 4 hari. Keterlibatan masyarakat dan dukungannya sangat menentukan kesuksesan dan kelancaran kegiatan ini. Bentuk kerjasama dan komunikasi juga dilakukan menjelang penerimaan murid baru dengan mengajak dan melibatkan tokoh masyarakat setempat untuk mensosialisasikan dan mengenalkan madrasah dan program-programnya.

Selain itu, kerjasama dengan masyarakat yang berada di lingkungan madrasah juga dilakukan terkait dengan dukungan dan partisipasi mereka dalam menegakkan disiplin murid. Misal murid dilarang parkir di area halaman rumah tetangga, karena di madrasah sudah disediakan area parkir yang luas. Selain itu, murid dilarang merokok dan membawa rokok saat berada di lingkungan madrasah juga melibatkan peran aktif masyarakat sekitar. Artinya, jika dijumpai murid yang merokok secara sembunyi-sembunyi atau menggunakan lingkungan rumah tetangga sekitar untuk aktifitas merokok, tuan rumah harus melarang atau melaporkan ke pihak madrasah.

Kerjasama tiga elemen tersebut sesuai fungsi dan tanggung jawabnya berjalan efektif dan harmonis didukung oleh karakter dan tipologi masyarakat pedesaan dengan budaya gotong royong dan saling membantu.

Bustanul Ulum Nonggunong merekrut guru agama dari figur tokoh agama di lingkungan masyarakat setempat. Hal tersebut merupakan upaya untuk memenuhi kreteria figur guru yang ideal menurut Imam Zarnuji, yakni orang yang alim, *wara'*, dan lebih tua (lebih dewasa). Seluruh dewan guru harus berpenampilan bersahaja, rapi, dan sesuai nilai-nilai keislaman.

3. Peran serta masyarakat dalam mewujudkan tanggung jawab pendidikan Islam bagi warganya banyak dilakukan melalui media dan wadah tradisi *kompolan*. Peran tokoh agama dalam struktur masyarakat Nonggunong sangatlah penting. Figur ini menjadi tumpuan mengadu, bermusyawarah, menyelesaikan problem rumah tangga, dan lain-lain. Oleh karena itu, tokoh agama banyak berperan dalam mengarahkan, mendidik, dan melakukan kontrol terhadap generasi penerus untuk menanamkan nilai-nilai Islam. Memilih teman yang baik berdasarkan keimanan dan ketakwaannya.
4. Pola kerjasama wali murid dengan MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong dilakukan dalam berbagai bentuk antara lain sebagai berikut:
 - a. *Home Visit*
 - b. Mengundang Wali Murid
 - c. Membentuk Badan Pembantu Madrasah
 - d. Daftar Nilai atau Raport

Sedangkan pola kerjasama antara MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong dan masyarakat dilakukan dalam sebagaimana berikut ini:

- a. Keterlibatan dan partisipasi mereka dalam kegiatan PHBI yang diselenggarakan madrasah.
- b. Kerjasama dalam kegiatan ekstrakurikuler pramuka dalam bentuk perkemahan.
- c. Kerjasama dengan tokoh masyarakat menjelang penerimaan murid baru untuk untuk tujuan sosialisasi serta mengenalkan madrasah dan program-programnya.
- d. Kerjasama dengan masyarakat sekitar dalam menegakkan disiplin dan peraturan madrasah.

B. Saran-saran

1. Kepada pihak Yayasan Zainur Ridla dan Yayasan Bustanul Ulum untuk lebih terbuka dalam menjalin kerjasama dalam lingkup yang lebih luas dalam rangka mengembangkan lembaga pendidikan Islam yang berkualitas dan *bonafide*.
2. Kepada MTs Zainur Ridla dan MTs Bustanul Ulum Nonggunong *home visit* tidak hanya dilakukan sebagai program sampingan saat menjenguk murid yang sakit, tetapi harus menjadi agenda madrasah yang tersusun dan terprogram secara rutin. Dua bentuk kerjasama dan komunikasi yang belum ada ke depan juga harus diagendakan menjadi program madrasah, yakni *Case Conference* dan media

komunikasi. *Case conference* adalah rapat tentang kasus tertentu. Para peserta terdiri dari orang yang betul-betul mau ikut membicarakan masalah murid secara terbuka dan sukarela, seperti wali murid, guru, petugas bimbingan konseling, para ahli yang ada sangkut pautnya dengan bimbingan dan permasalahan yang dihadapi. Program ini masuk dalam bimbingan konseling. Sedangkan media komunikasi yang dimaksud adalah media sosial dalam bentuk group, yang umum digunakan adalah *WhatsApp*.

3. Kepada MTs Zainur Ridla ke depan harus diprogramkan kegiatan shalat berjamaah Duha dan Zuhur. Metode diskusi pada mata pelajaran Fiqih dan Al-Qur'an Hadis sebagaimana yang diterapkan di MTs Bustanul Ulum penting dan bagus untuk dimasukkan dalam kurikulum. Kepada MTs Bustanul Ulum agar memasukkan shalat Duha dalam program shalat berjamaah. Pengajian kitab kuning sebagai ciri khas lembaga pendidikan yang berada di bawah naungan pesantren harus terintegrasi dengan kurikulum madrasah.
4. Kepada masyarakat sekitar dan masyarakat umum agar lebih berpartisipasi aktif dalam setiap pelaksanaan program-program pengembangan lembaga pendidikan Islam yang ada lingkungannya.

- Departemen Agama Republik Indonesia. *Al-Qur'an dan Terjemahnya*. Surabaya: CV. Jaya Sakti, 1971.
- Departemen Pendidikan Nasional. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa, 2008.
- Fālih (al), Abdullāh bin Sa'd. *Tarbīyah al-Abnā': Marāhil 'Umriyah wa Khaṭawāt 'Amaliyah wa Wasāil Tarbawīyah*. t.k.: Dār Ibn al-Athīr, t.t.
- Faisal, Sanafiah. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Surabaya: Usaha Nasional, 1982.
- Faisal, Sanafiah. *Penelitian Kualitatif: Dasar-dasar dan Aplikasi*. Malang: Yayasan Asih Asah Asuh, 1990.
- Faishol, Adib. "Pendidikan Karakter: Studi Kasus Pola Pembentukan Karakter Peserta didik di SMP Islam Terpadu Misykat al-Anwar Jombang". Tesis-IAIN Sunan Ampel. Surabaya: Pascasarjana, 2011.
- Fuadah, Farchatul. "Kerjasama Sekolah dan Orang Tua dalam Penerapan Pendidikan Karakter di SD Al-Hikmah Surabaya". Tesis-IAIN Sunan Ampel. Surabaya: Pascasarjana, 2012.
- Goode, William J. *Sosiologi Keluarga*. Jakarta: Bumi Aksara, 1991.
- Gunawan, Heri. *Pendidikan Islam, Kajian Teoritis dan Pemikiran Tokoh*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2014.
- Gunawan, Heri. *Pendidikan Islam, Kajian Teoritis dan Pemikiran Tokoh*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2014.
- Habib, M. Syafaat. *Buku Pedoman Dakwah*. Jakarta: Wijaya, 1986.
- Hasbullah. *Dasar-dasar Ilmu Pendidikan*. Jakarta: Rajawali Pers, 2009.

- Nahlawi (al), Abdurrahman. *Pendidikan Islam di Rumah, Madrasah dan Masyarakat*. terj. Herry Noer Ali. Jakarta: Gema Insani Press, 1996.
- Nahlawi (al), Abdurrahman. *Prinsip-prinsip dan Metoda Pendidikan Islam*. Bandung: CV. Diponegoro, 1992.
- Nahlawī (al), Abdurrahmān. *Uṣūl al-Tarbīyah al-Islāmīyah wa Asālibihā fīy al-Bait wa al-Madrasah wa al-Mujtama'*. Kairo: Dar al-Fikr, 2007.
- Nasution, S. *Metode Penelitian Naturalistik Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosda Karya, 1992.
- Nata, Abuddin. *Kapita Selekta Pendidikan Islam*. Bandung: Penerbit Angkasa, 2003.
- Nawawi, Hadari. *Organisasi Madrasah dan Pengelolaan Kelas*. Jakarta: CV. Haji Mas Agung, 1989.
- Nizar, Syamsul. *Pengantar Dasar-dasar Pemikiran Pendidikan Islam*. Jakarta: Gaya Media Pratama, 2001.
- Ogburn & Nimkoff. *Sociology*. New York: Houghton Mifflin, 1964.
- Poerwadarminta, W.J.S. *Kamus Umum Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa Departemen Pendidikan Nasional.
- R.C., Bognan dan Biklen S.K. *Qualitative Research for Education, an Introduction to Theory and Methods*. Boston: Allyn and Bacon Inc, 1992.
- Ramayulis (et.al.). *Pendidikan Islam dalam Rumah Tangga*. Jakarta: Kalam Mulia, 2001.
- Roqib, Moh. *Ilmu Pendidikan Islam: Pengembangan Pendidikan Integratif di Sekolah, Keluarga, dan Masyarakat*. Yogyakarta: LKiS, 2009.
- Salam, Lubis. *Keluarga Sakinah*. Surabaya: Terbit Terang, tt.

- Salim, Moh. Haitami. *Pendidikan Agama dalam Keluarga: Revitalisasi Peran Keluarga dalam Membangun Generasi Bangsa yang Berkarakter*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2013.
- Satori, Djam'an dan Aan Komariah. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta, 2009.
- Soelaiman, Mochammad Isa. *Pendidikan dalam Keluarga*. Bandung: Alfabeta, 1994.
- Subroto, Suryo. *Beberapa Aspek Dasar Kependidikan*. Jakarta: Bina Aksara, 1983.
- Syam, Mohammad Noor. *Filsafat Pendidikan dan Dasar Filsafat Pendidikan Pancasila*. Surabaya: Usaha Nasional, 1986.
- Syarbini, Amirulloh. *Pendidikan Karakter Berbasis Keluarga: Studi tentang Model Pendidikan Karakter dalam Keluarga Perspektif Islam*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2016.
- Ṭabarīy (al), Muhammad bin Jarīr. *Jāmi' al-Bayān fī Ta'wīl al-Qur'ān*. Juz xxiii. Beirut: Muassisah al-Risālah, 2000.
- Tafsir, Ahmad. *Ilmu Pendidikan dalam Perspektif Islam*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 1992.
- Tafsir, Ahmad. *Ilmu Pendidikan Islami*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2013.
- Tafsir, Ahmad. *Metodologi Pengajaran Agama Islam*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2002.
- Thalib, Muhammad. *Ensiklopedi Keluarga Sakinah*. Jakarta: Kalam Mulia, 2001.
- Tim Dosen FIP-IKIP Malang. *Pengantar Dasar-dasar Kependidikan*. Surabaya: Usaha Nasional, 1993.

